

## Las elecciones y el señor Fournier

Podemos desmentir rotundamente la noticia publicada en el diario monárquico-lliguero de Gerona, de que nuestro querido amigo el ex-Director General de los Registros y ex-diputado por Torroella de Montgrí haya pensado en presentar su candidatura por el distrito de Gerona frente a la candidatura que patrocinaban los elementos de «La Lliga».

El señor Fournier, que durante tantos años viene representando el distrito de Torroella de Montgrí, honrado con la confianza de sus electores que reconocen el entusiasmo y la actividad con que nuestro ilustre amigo ha defendido siempre los intereses de aquel distrito, logrando dotarle de grandes mejoras para el desarrollo de la riqueza agrícola y defendiendo toda causa noble, no ha soñado siquiera en abandonar a sus amigos.

El señor Fournier, que siempre creyó que las elecciones de que hablaba el Gobierno Berenguer no se celebrarían, como lo pueden con-

firmar los numerosos amigos que sobre el particular le habían consultado, no estimó del caso molestar a sus electores para tratar de unas elecciones que no debían celebrarse y en las que eran calificados de «esquirols» los candidatos servidores de la segunda dictadura.

Por otra parte, debemos decir una vez más que el señor Fournier, a quien distingue un alto espíritu de sana democracia y un profundo respeto a la voluntad del cuerpo electoral, sabe y sabrá siempre corresponder a la confianza que le dispensan sus amigos del distrito de Torroella de Montgrí. El señor Fournier no juega a diputados como los niños juegan a soldados, sino que actúa, ha actuado y actuará siempre como leal mandatario de sus electores, defendiendo los intereses morales y materiales de los mismos, y sin otras miras que las de responder ante Dios y ante los hombres del uso, que haga de la representación parlamentaria.

No podía ser otra cosa

## Siempre dijimos que el Gobierno Berenguer no haría las elecciones

A nosotros no nos ha extrañado que el reciente Real Decreto de convocatoria de Cortes, haya quedado sin efecto. No podía suceder otra cosa, pues la farsa electoral que se preparaba por parte del caí-

do Ministerio de acuerdo con el señor Cambó, habría sido la burla más descarada que se hubiese hecho del pueblo español y en especial del catalán.

Aquí en Cataluña, hoy día, la

«Lliga Regionalista» dirigida por «financieros» que, si no han mejorado la situación económica del país (y han sido Ministros de Hacienda) en cambio sus fortunas personales—no sujetas a revisión—han llegado en pocos años a ser fabulosas, aquí en Cataluña, repetimos, la «Lliga Regionalista» no tiene hoy día otra fuerza que la que recibe de esos Gobiernos que en su afán de congraciarse con el señor Cambó, facturan gobernadores a sus órdenes y le dan patente para hacer y deshacer en Diputaciones, Ayuntamientos, y toda clase de Corporaciones jurídicas y administrativas, con y sin arreglo a ley. Cataluña, para las elecciones que el señor Cambó y su buen amigo señor Matos tenían preparadas, era un verdadero coto cerrado a favor del presunto candidato por Olot. Las inmoralidades políticas en corporaciones municipales y provinciales de Cataluña, habían llegado a su colmo, y la «Lliga» quería todo cubrirlo alegando que de tales corporaciones formaban parte hombres de las idealidades políticas más encontradas, pero ¿qué hombres de ideas políticas diversas podrían ser éstos que se prestaban, todos unidos, a ser servidores de la segunda dictadura, aceptaban cargos de Real Orden y no dimitían cuando se encarcelaba a políticos catalanes contrarios a «La Lliga» ni cuando se expulsaba a don Francisco Maciá, y tampoco cuando hablándose de «sinceridad electoral» veíamos todos que en las provincias catalanas (Gerona una de las más favorecidas) se designaban alcaldes, se modificaban Ayuntamientos, se toleraban incompatibilidades las más inmorales, todo en beneficio de una política que constituye una verdadera vergüenza para Cataluña?

Cambó y los suyos son los que de acuerdo con los señores Matos y Duque de Alba, inventaron el sistema de acudir a unas elecciones generales antes que las municipales y provinciales. Y la razón de tan «prodigioso» invento, es porqué de haberse celebrado primero las municipales, el Gobierno y el resto del país se habrían percatado, al presenciar la derrota de las candidaturas «lligueras» en Barcelona, Gerona, Lérida, Tarragona y otras grandes poblaciones catalanas, de

que el Sr Cambó y «La Lliga» no son ni representan ya nada en la política de Cataluña, y en su vista el Gobierno les hubiese negado el apoyo oficial y particular que ahora recibían a manos llenas para poder hacerse con unas docenas de diputados—que ante tanta inmoralidad política no iban a tener oposición—para con tales diputados ya calificados por el pueblo de «esquirols» hacer salir adelante determinados proyectos financieros que serían la ruina de nuestro país si el señor Cambó lograba hacerlos prevalecer.

Afortunadamente, la Providencia no nos abandona; la tenaz labor de unos pocos políticos tan honrados material moral y políticamente, como desligados de combinaciones financieras con banqueros extranjeros, han logrado echar abajo el tinglado que se había preparado para el simulacro de Cortes y para el cual inclusive se había llegado por parte de los prohombres de «La Lliga» a la contrata en Barcelona de candidatos de «oposición». El manifiesto político que el señor Alba dirigió a España el mismo día de la famosa convocatoria de Cortes, es sin duda, el más importante de los publicados desde hace muchos años. Y en cuanto a su trascendencia política, basta el decir que ha sido la causa del derrumbamiento del Gobierno «Chades».

Realmente las cosas no podían seguir como hasta aquí. Las inmoralidades de todo orden, los atracos impunes, las cargas al bolsillo del contribuyente, la pornografía a la orden del día, la ruina económica a pesar de ser el señor Cambó quien orientaba la política del Ministerio de Hacienda, el favoritismo para ciertos elementos y la desconsideración constante al sufrido elemento rural, son más que un botón de muestra de toda la actuación del Gobierno de la segunda Dictadura. Ante el espectáculo que nuestros ojos presenciaban, y confiados siempre en que Dios no permitiría que España fuera a parar al caos, dijimos siempre—y no hemos de ocultar que con ello no hacíamos más que exteriorizar el pensamiento de nuestro ilustre amigo don Julio Fournier—cuyos prestigios políticos nadie deja de reconocerle en esta provincia—que el Gobierno Berenguer no haría las elecciones.

# POLÍTICAS

La opinión política catalana de todos matices, está abiertamente en contra de La «Lliga Regionalista» cuya actuación ha redundado en perjuicio de los intereses de Cataluña. El continuo pasteleo de los «lligueros» con los partidos políticos nacionales, su enemiga contra la agricultura, su indiferencia en materia religiosa, sus claudicaciones incesantes, su explotación del sentimentalismo catalán para lograr casacas ministeriales y no acordarse luego de Cataluña, su desprecio al cuerpo electoral, al que pretende hacer maniobrar a su gusto, el caciquismo inaudito y repugnante que ha pretendido extender por toda Cataluña, desconocen los derechos del ciudadano a ser respetado, han convertido «La Lliga» en un verdadero cáncer de Cataluña. Hoy sólo la integran los que esperan algo del favor oficial que se dispensa en Madrid, y los que sirven cargos de Real Orden en Ayuntamientos y Diputaciones.

Es sensible que en Gerona los elementos de orden no sepan ponerse de acuerdo para hacer frente al caciquismo «lliguero». Es evidente que «La Lliga» no cuenta con fuerzas en la Capital y en las poblaciones del distrito para sacar triunfante un candidato con la etiqueta «lliguera», y por ello acude al disfraz para ver si de esta manera logra que gentes de buena fe le hagan el juego.

Pónganse de acuerdo todos los elementos que no quieran solidarizarse con la política anarquizante de «La Lliga»; déjense de personalismos, y si desean sinceramente servir los intereses morales y materiales de Gerona, encaucen todos sus esfuerzos al triunfo, cuando haya elecciones, de quien sepa responder a los principios tradicionales de la tierra gerundense que jamás necesitó de protectorados de nadie y menos ha de necesitarlos de «La Lliga».

Los elementos regionalistas de Gerona, al conocerse la abstención que los republicanos tenían anunciada, acordaron presentar por el distrito de La Bisbal al señor Pla, autor de un libro encomiástico del

señor Cambó, cuya publicación le había sido encargada en Barcelona. Entre los regionalistas gerundenses se decía que la ocasión era propicia para «adueñarse» del distrito de La Bisbal que desde hace varias legislaturas viene representando el señor Albert.

¡Qué inocentes!  
De la proclamación a que nos referimos, trataba «Diario de Gerona» el viernes último en los siguientes términos:

«Proclamación de un candidato regionalista por La Bisbal»

El próximo domingo, en el local de la entidad «Asociación Catalana Autonomista», de San Feliu de Guixols, cual reapertura ha sido autorizada, tendrá lugar una reunión de elementos regionalistas de Unión Catalana y afines, para proclamar candidato para luchar en las futuras elecciones en el distrito de La Bisbal».

Se nos asegura que cuando se supo en Gerona que el Gobierno estaba en crisis, el Presidente del «Centre Catalanista de Gerona i sa Comarca», que había enviado a su órgano en la prensa «Diario de Gerona» una nota sobre materia electoral, intentó evitar su publicación

ya era tarde, pues se había publicado el día anterior, en vez de hacerlo ayer como deseaba el candidato por Gerona.

La nota dice así y podrán comentarla los que recuerden que en el «Casal dels capdavanters del regionalisme català residents a Barcelona» (Plaza de la Cucurulla) ondea ahora en las grandes festividades la bandera nacional al lado de la catalana:

«El presidente del «Centre Catalanista de Gerona i sa comarca», nos ruega la publicación de la siguiente nota:

«En perfecta coincidencia els capdavanters del regionalisme català residents a Barcelona amb els que les circumstàncies han fet que siguessim llur llaç d'unió amb els de les comarques gironines, tan bon punt es vegé la probabilitat de la celebració de les eleccions legislatives, tractarem de la conducta a seguir en relació a les mateixes.

«En fer aquest estudi no hi ha gué cap discrepància en apreciar, bo i havent recollit impressions dels nostres amics de l'Empordà que el Districte de Figueres amb tota seguretat era un d'aquells a la nostra provincia al que no devíem lluitar amb candidat propi, limitant nos a donar el nostre ajut al més afí que hi fós proclamat pels demés sectors del catalanisme.

«Així les coses, imminent ja la celebració de les eleccions i persis-

tint els catalanistes d'esquerre en anar al retreïment electoral, s'ens ha plantejat el problema d'èssernotals altres els iniciadors de la presentació d'una candidatura catalanista, o mirar impassibles com ocupava un representant de la caiguda Dictadura el lloc que entenem devia haver conquerit un, designat pels partits d'esquerra catalana de l'Empordà.

«Bo i comprenent lo feixuc de la càrrega que a darrera hora representava per a nosaltres el presentar candidat per Figueres, hem cregut que devíem fer els possibles per tal d'ocupar el lloc que els catalanistes d'esquerra abandonaven, mentre aquesta actitud nostra no fos per ells interpretada com un desig de conquerir un nou lloc amb el propòsit de conservar-lo el dia de demà, i ésser això motiu de ruptura en les bones relacions que per ara han pogut conservar entre sí els diferents sectors del catalanisme a les nostres comarques.

«Aquesta és la conducta que entenem encara avui que deu orientar la nostra actuació al Districte de Figueres en aquest moment, opinió que sometem als dirigents dels nostres amics i correligionaris a l'Empordà, per tal de que lliurement acordin ço que els aconsellin llur patriotisme i el coneixement que tenen del problema a resoldre.

Gerona, 12 de Febrer de 1931—  
A. Riera i Pau».

## Política Agrària

### No tots els qui es diuen agraris, ho són

De tot arreu d'Espanya es reben cada dia noves sobre el Partit Agrari que s'està formant. No és ell encara una realitat concreta i definida, sinó que, ara com ara, igual com passa al començament de tota cosa viva, es presenta en forma plasmàtica que ja s'anirà estructurant al posarse en contacte amb la realitat de l'ambient.

A Valladolid hi ha el «Partido Nacional Agrario» a Salamanca existeix l'«Acción Castellana», i a Palència s'ha organitzat també un fort grup ruralista.

Això pel que toca a Castella. A l'Aragó es mouen també nuclis agraris que malden per eixir del caciquisme dominant en aquelles terres. El mateix passa a València, on un grup nomenat «Dreta Regional» ha formulat un programa de defensa dels interessos de la pagesia.

A Catalunya l'Associació General Ruralista Espanyola (A. G. R.

E.) pren una ufana i vigoria que sorprèn als mateixos capdavanters.

Es indubtable, per consegüent, que l'ambient en que ha de créixer el Partit Agrari és d'allò més favorable. No obstant, cal vigilar moltíssim que els enemics de la pagesia no s'aprofitin d'aquest ambient. Hi ha molts polítics representants de nuclis industrials que mai han tingut cap interès per l'agricultura, els quals ja es preparen a intervenir en les pròximes eleccions amb el caràcter d'agraris.

Es necessari, doncs, que els pagesos estiguin a l'aguait. Fa uns quants mesos que a Alacant un estol de romanistes es declarà agrari. Ningú els ho pot privar però ens sembla que l'història política del senyor comte de Romanones és prou coneguda de tothom perquè l'agrisme de dit senyor pugui inspirar confiança a ningú.

Una cosa semblant passa a Catalunya respecte l'amor a la pagesia que volen aparentar alguns candidats de la Lliga Regionalista. Aital amor atenent-nos a la política actual de la Lliga és una ficció

Es veritat que hi hagué un temps que la Lliga es preocupà dels interessos de la pagesia catalana. Fou en els gloriosos temps del seny ordenador de Catalunya, don Enric Prat de la Riba. Era aleshores que el gran català proclamava, com una de las realitzacions immediates, el que tots els pobles de Catalunya, per petits que fossin, tinguessin carretera, telèfon, escola i biblioteca. Fou en els anys d'activitat feconda en que a l'Escola de Agricultura de la Mancomunitat hi ensenyaven veritaders mestres i quan la «Veu de Catalunya» òrgan de la Lliga, publicava una Pàgina Agrícola interessantíssima

Més dissortadament per a la pagesia catalana el seu representant més insigne finà, un dia, en una humil cambra d'una casa pagesa de Castelltersol. D'ençà d'aquell dia nefast pels catalans, la pagesia de la nostra terra ja no ha tingut al seu costat a la Lliga Regionalista.

L'impaciència de governar s'apoderà dels seus homes; l'alta finança els atragué molt més que els problemes de la ruralia. Després de la mort del primer president de la Mancomunitat, Catalunya ha tingut a Madrid tota una sèrie de ministres que han treballat meravellósament per casa seva i aixís hem vist com s'improvitzaven fortunes fantàstiques. Els homes que es diuen representar-la es passegen pels mars en naus de plaer, de pro-

pietat seva; viatgen d'ací i d'allà acompanyats de tot un seguici de secretaris i criats; intervenen en les finances mundials i tant aviat són a París com a Buenos Aires, a Londres i Berlín o el Caire, i es parla d'ells en la premsa mundial.

En tot això què hi ha guanyat la pagesia catalana? Res, absolutament res. Han passat tretze anys i els pobles que no tenien carretera, telèfon, escola ni biblioteca, continuen igual; la «La Veu de Catalunya» ja no s'ocupa dels conreadors de la terra; a l'Escola d'Agricultura treuen els professors que saben per a fer lloc a uns jovenets que no entenen res de l'art del pagès; però sí que van ben proveïts de grossos incensers que no paren mai de brandar-los davant dels seus ídols, que són aquests senyors que no es donen vergonya de dir que no creuen en el poble, esperant ho tot dels tractes fets a l'ombra, i, per tant de les intrigues polítiques

En vistes d'això no és res d'estrany que el poble giri les espatlles a aquesta mena de capdavanters, i entre la pagesia catalana siguin tant els que senten simpatia pel nou Partit Agrari Català, no fent cas d'aquells qui militant en un partit que després d'haver malgastat l'herència de don Enric Prat de la Riba i haver-se desentés de la ruralia catalana, ara, per les seves conveniències, fan veure que s'interessin pels problemes d'aquells qui amb les seves suades fecunden la terra de la nostra estimada Catalunya.

MEDÍ D'ORIOLA

(De «El Vinyater»)

## La noticia de crisis política

produce pánico a los candidatos «lligueros» que se encontraban en Gerona ayer sábado, y da origen a incidentes cómicos.

Fueron sabrosamente comentados varios incidentes cómicos que ayer se registraron entre los candidatos «monárquico-lligueros» y sus agentes electorales. Y no ocurrió lo propio con otros candidatos porque sabido es que no los había, ya que nadie que tuviese un poco de nariz política podía creer en las elecciones convocadas.

Uno de los candidatos que ayer y para diferentes horas de la tarde había convocado respectivamente a distintos representantes de partidos políticos, al tener noticia de la cri-

sis, se dirigió a la redacción del periódico afecto a «La Lliga», interesando que desde allí se le pusiera en comunicación telefónica con el señor Cambó. Un secretario del prohombre le contestó: «Agafeu la maleta i torneu vos a casa». Y así lo hizo el candidato en cuestión

Nos aseguran que al candidato «monárquico-lliguero» por Torroella le fueron a despertar a las diez y media de la mañana para que recibiese la visita de su secretario político señor Camps y Arboix, director de «Diario de Gerona», y al enterarle dicho señor de lo que ocu-

rría, se trasladaron seguidamente a Sarriá y de allí al Gobierno Civil. También les cogió de sorpresa lo que era conocido de todo el mundo.

Unos señores de Bordils, que tenían que verse secretamente con el señor Puig de la Bellacasa, no pudieron efectuarlo por haberse éste ausentado de Gerona, lo que provocó el disgusto de aquéllos que habían hecho el viaje a nuestra ciudad de acuerdo con dicho candidato «lliguero». Cuando en el «Centro Catalanista de Gerona i sa Comarca» (aún se llaman catalanistas los monárquico-lligueros) se supo lo que acababa de ocurrir, un socio que se distingue por su color sano y que es hombre de bastante buena fe, dijo: «Aixís no es pot fer política; En Fournier en sap molt més.»

El dueño de un Hotel que ha albergado a uno de los candidatos «lligueros» que ya le había comprometido la habitación hasta pasado el día 5 de Marzo expresaba anoche sus temores sobre el pago de los días comprometidos y decía a quien quería oírle: «Això són diputats de pega».

Nos han asegurado, pero no lo hemos podido confirmar, que en una dependencia del Gobierno Civil se reunieron, el viernes por la noche los candidatos por Vilademuls, Gerona y Torroella junto con los señores Riera y Camps y Arboix para tratar de la conveniencia de hacer salir algún candidato de oposición en los referidos distritos y en los de Olot y Puigcerdá y dar así apariencia de lucha electoral caso de que se presentaran candidatos serios.

Un amigo nuestro que lo es también particular del señor Badía, candidato «lliguero» que era por Puigcerdá, nos decía ayer, riendo a satisfacción, que era lástima la suspensión de las elecciones, pues el señor Badía había encargado a su sastre un traje de sport y un abrigo con cuello de pieles para hacer la campaña electoral

Realmente, el paso del señor Badía por el distrito de Puigcerdá, viajando en automóvil oficial, con chófer y lacayo recubiertos de galones dorados, puede ser tema para una opereta cómica.

La merienda que debía celebrarse mañana lunes, en un pueblo de

la comarca de Torroella, después de terminado el mercado de dicha villa, y a la que el señor Puig había invitado a unos pocos agentes electorales, ha sido suspendida. Así nos lo dice quien está bien informado sobre el particular.

No sabíamos que la crisis del Gobierno estuviese reñida con la merienda.

Un elector del distrito de Gerona, al darse cuenta en la estación de que el candidato que le había ofrecido practicar ayer mismo determinada gestión en un centro oficial de esta ciudad, tomaba el tren para Barcelona, se dirigió corriendo al vagón en que aquél había subido, pero no le fué posible encontrarle, pues el viajero se había encerrado en el retrete.

Un elector del distrito de Torroella que cubre su cabeza con la típica barretina y que es hombre tan bueno como listo, y que se encontraba ayer en el mercado de cerdos, al comentar con unos amigos suyos de Bañolas lo ocurrido en política, decía: «Ja ho deia En Fournier que les eleccions no tindrien lloc.» «Quan els altres hi van, ell ja en torna».

## - Agricultura -

### Para vigorizar

#### las viñas jóvenes

Para este objeto conviene en primer lugar, dar una labor profunda en cuanto lo permite el tiempo

Esto tiene por objeto eliminar las malas hierbas de raíz profunda, como la grama y otras parecidas.

A esta labor seguirán otras superficiales, que no interesa más profundas que de unos cinco centímetros. Se hacen para limpiar la superficie del suelo de plantas adventicias y conservar la humedad del suelo.

Dichas labores serán en número de cuatro o cinco en los meses de Abril a Agosto; se evitará con ello la formación de costras y grietas en el suelo.

Como sea que pueden darse con aparatos ligeros, grada, escarificador, etc, no resultan dispendiosos.

Esto debe completarse por la poda en cuanto hayan pasado los fríos intensos

El abono que no debe olvidarse se hará a razón de 400 quilos de superfosfato 18/20. 150 quilos de sulfato de potasa y 200 de nitrato de sosa, proporciones estas por hectárea.

Su aplicación se hará enterrados con una ligera labor, durante Febrero Marzo.

Imp. Llach. — GERONA

# Creosotánico

# CARRERAS

**Cura las bronquitis, aun las más crónicas y la tisis pulmonar**

**6 pesetas botella**

**DEPOSITOS:** Madrid: Dr. Abras, Argensola, 10

Zaragoza: Rived y Chóliz, Jaime I, 19 y 21

Barcelona: Dr. Segalá, Rbla. de las Flores, 14

Gerona: Doctor Pérez Xifra, Abeuradors; 2 y

Dr. Roca, Farmacia "La Cruz Roca"

Figueras: Dr. Castellví, Plaza Triangular

**POR MAYOR:** Dr. Andreu, R. Cataluña. Barcelona

